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Aos 09 dias do mês de Novembro de 2011, pelas 11:00 horas, reuniu a Comissão de Economia 

e Obras Públicas, na sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores Deputados 

constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta acta, com a seguinte Ordem 

do Dia: 

 

1. Apreciação e votação da acta n.
os

 25/XII e 26/XII (reuniões de 2 e 4 de Novembro de 

2011) 

 

2. Apreciação e votação do parecer sobre o Relatório do Governo - "Portugal na União 

Europeia – 2010” 

 Relatora: Deputada Heloísa Apolónia (PEV) 

 

3. Apreciação dos Projectos de Lei n.º 79/XXI/1.ª (PEV) – "Prevê o plano que define a 

rede nacional de ciclovias" e n.º 82/XII/1.ª (BE) – "Afirma os direitos dos ciclistas e 

peões no Código da Estrada" e dos Projectos de Resolução n.º 96/XII/1.ª (CDS-PP) – 

"Recomenda ao Governo a promoção da mobilidade sustentável com recurso aos 

modos suaves", e do n.º 101/XII/1.ª (PSD) – "Recomenda ao Governo a promoção da 

Mobilidade Ciclável através de medidas práticas para garantir efectivas condições de 

circulação aos utilizadores de bicicleta", que baixaram à Comissão sem votação para 

nova apreciação. 

 

4. Requerimento do PCP para audição sobre as alterações em preparação para a rede 

de transportes públicos na Área Metropolitana de Lisboa. 

 

5. Outros assuntos 

 

___________________ 

 

1. Apreciação e votação da acta n.
os

 25/XII e 26/XII (reuniões de 2 e 4 de 

Novembro de 2011) 

 

Submetidas à votação, foram as actas n.
os

 25/XII e 26/XII, relativas às reuniões de 2 e 4 de 

Novembro de 2011, aprovadas por unanimidade. 

 

2. Apreciação e votação do parecer sobre o Relatório do Governo –- "Portugal na 

União Europeia – 2010” 
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 Relatora: Deputada Heloísa Apolónia (PEV) 

 

A Senhora Deputada Heloísa Apolónia (PEV) usou da palavra para questionar a necessidade e 

os termos em que são elaborados estes pareceres, que acabam por ser um resumo dos 

relatórios elaborados pelo Governo. Defendeu a existência de trabalho sistematizado, por parte 

da Assembleia da República nesta área, como suporte de apoio à elaboração destes 

pareceres, à semelhança das notas técnicas que são elaboradas para os projectos e as 

propostas de lei, com uma base técnica, devendo a Assembleia da República ser dotada dos 

meios necessários para tal. Concluiu defendendo que a Assembleia da República precisa 

mesmo era de perceber o resultado concreto da aplicação das políticas e isso não consta do 

relatório enviado pelo Governo. 

 

O Senhor Deputado Basilio Horta (PS) concordou com a posição expressa pela relatora, 

realçando a necessidade de haver condições para poder dar cumprimento ao Tratado de 

Lisboa nesta área. 

 

Também o Senhor Deputado Pedro Saraiva (PSD) expressou concordância, referindo situação 

de outros Parlamentos que estão a constituir, complementarmente ao apoio técnico existentes, 

equipas altamente especializadas para análise das questões europeias. 

 

Por sua vez, o Senhor Deputado Luís Leite Ramos (PSD) cumprimentou a relatora e concordou 

com ela quanto ao pôr em causa a utilidade deste tipo de pareceres. 

 

Pelo Senhor Deputado Hélder Amaral (CDS-PP) foi afirmado que alguma vez a Assembleia da 

República terá de assumir se quer ou não aprofundar estas matérias e cumprir o Tratado de 

Lisboa. 

 

Finalmente, o Senhor Deputado Agostinho Lopes (PCP) subscreveu as preocupações, 

interrogações e dúvidas da relatora, tendo considerado estes pareceres uma menorização do 

trabalho da Assembleia da República. 

 

Submetido à votação o parecer, com excepção do ponto VIII (opinião da relatora), foi o mesmo 

aprovado por unanimidade, registando-se a ausência do BE. 

 

3. Apreciação dos Projectos de Lei n.º 79/XXI/1.ª (PEV) – "Prevê o plano que 

define a rede nacional de ciclovias" e n.º 82/XII/1.ª (BE) – "Afirma os direitos dos 
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ciclistas e peões no Código da Estrada" e dos Projectos de Resolução n.º 

96/XII/1.ª (CDS-PP) – "Recomenda ao Governo a promoção da mobilidade 

sustentável com recurso aos modos suaves", e do n.º 101/XII/1.ª (PSD) – 

"Recomenda ao Governo a promoção da Mobilidade Ciclável através de medidas 

práticas para garantir efectivas condições de circulação aos utilizadores de 

bicicleta", que baixaram à Comissão sem votação para nova apreciação. 

 

O Senhor Presidente começou por propor a constituição de um grupo de trabalho para 

apreciação destas iniciativas. 

 

Usaram da palavra os Senhores Deputados Pedro Saraiva (PSD), para concordar e defender a 

elaboração de um texto final único com base nos projectos de resolução, lembrando que 

Governo está também a trabalhar na alteração do Código da Estrada; Pedro Roque (PSD), 

para concordar e afirmar que a matéria reúne consenso; Catarina Martins (BE), para mostrar 

disponibilidade para participar no grupo de trabalho, mas com a finalidade de elaborar um texto 

final com base em projectos de lei e não apenas em projectos de resolução; Heloísa Apolónia 

(PEV), para referir que o seu grupo parlamentar tem outras iniciativas sobre a matéria de que 

ainda não deu entrada mas que se referem também a alterações ao Código da Estrada e que 

gostaria de as ver discutidas no âmbito deste grupo de trabalho e para afirmar que só tem 

disponibilidade para integrar o grupo de trabalho se este tiver como objectivo elaborar um texto 

único a partir de projectos de lei e não apenas de projectos de resolução; Basílio Horta (PS) 

para defender que o grupo de trabalho deve abranger todas as iniciativas e expressar a 

disponibilidade do seu grupo parlamentar em o integrar; Paulo Sá (PCP), para defender que o 

grupo de trabalho não deve condicionar-se à apresentação de um texto final com base apenas 

nos projectos de resolução e deve avaliar o conjunto dos diplomas; Hélder Amaral (CDS-PP), 

para concordar com a criação do grupo de trabalho e defender que os seus objectivos não 

deviam ser definidos nesse momento; e de novo Pedro Saraiva (PSD), para concordar com a 

inclusão na discussão das demais iniciativas do PEV sobre esta matéria. 

 

Assim, foram indicados para participar no grupo de trabalho os seguintes Deputados: Pedro 

Roque (PSD); Ana Paula Vitorino (PS), que coordena; João Paulo Viegas (CDS-PP); Paulo Sá 

(PCP), Catarina Martins (BE); e Heloísa Apolónia (PEV). 

 

4. Requerimento do PCP para audição sobre as alterações em preparação para a 

rede de transportes públicos na Área Metropolitana de Lisboa. 
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O Senhor Deputado Bruno Dias (PCP) apresentou o requerimento, tendo referido a existência 

de indicações dadas às empresas de transportes para reduzirem o serviço público que 

prestam, a reunião havida entre o grupo de trabalho que está a estudar a reestruturação dos 

transportes públicos e os autarcas da Área Metropolitana de Lisboa. Afirmou ainda saber que 

no momento não havia relatório nem qualquer decisão tomada, por isso entendia ser essa a 

altura certa para a Assembleia da República tomar conhecimento do que está a acontecer e da 

análise que está a ser feita nesta área. Defendeu que a Assembleia da República deve cumprir 

o seu papel de fiscalização política da acção governativa, antes dos factos consumados. 

 

Pronunciou-se a este respeito o Senhor Deputado Pedro Saraiva (PSD), para discordar da 

oportunidade do requerimento, nomeadamente depois de o Secretário de Estado das Obras 

Públicas, Transportes e Comunicações ter clarificado, em anterior reunião da Comissão, que o 

grupo de trabalho em causa está ainda a ouvir todas as partes interessadas. Afirmou que 

quando esse trabalho estiver amadurecido e em condições de haver matéria para ser 

apreciada na Assembleia da República, será o próprio GP PSD a subscrever uma iniciativa 

deste tipo. 

 

Também o Senhor Deputado Hélder Amaral (CDS-PP) defendeu que a Assembleia da 

República deve fiscalizar acções do Governo e não meras intenções e considerou não fazer 

sentido querer ouvir um grupo de trabalho sobre sugestões de soluções que não estão ainda 

tomadas. 

 

Por sua vez, o Senhor Deputado Basílio Horta (PS) informou que o seu grupo parlamentar 

votaria a favor do requerimento. Lembrou que há já um documento em Powerpoint em 

circulação e que está a ser pedido parecer a várias entidades. Em sua opinião, a Assembleia 

da República também deve poder dar o seu parecer sobre a matéria. Concluiu fazendo 

referência às contradições nas afirmações dos vários responsáveis governamentais a este 

propósito. 

 

Finalmente, o Senhor Deputado Bruno Dias (PCP) reiterou que não se deveria aguardar as 

decisões tomadas e os factos consumados e que devia haver um debate político a este 

propósito, com participação da Assembleia da República. Defendeu que a fiscalização política 

da Assembleia da República não deve passar um parecer posterior às decisões, apenas para 

cumprir calendário. Concluiu, deixando em aberto o retomar deste tema, tendo em 

consideração as afirmações do Deputado Pedro Saraiva. 
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Submetido à votação, foi o requerimento rejeitado, com votos contra do PSD e do CDS-PP e 

votos a favor do PS e do PCP. 

 

5. Outros assuntos 

 

Usou da palavra o Senhor Deputado Basílio Horta (PS), para defender que a Comissão deveria 

poder pronunciar-se sobre a Proposta de Lei n.º 30/XII/1.ª, que tinha dado entrada na 

Assembleia da República e cuja matéria se prende com as áreas de competência da CEOP, 

solicitando ao Senhor Presidente da Comissão que oficie a Senhora Presidente da Assembleia 

da República no sentido de a iniciativa em causa baixar à CEOP, independentemente de se 

manter competente a COFAP. 

 

Esta proposta mereceu o imediato acolhimento da Comissão, tendo o Senhor Presidente 

informado que iria diligenciar nesse sentido. 

 

A reunião foi encerrada às 12:20 horas, dela se tendo lavrado a presente acta, a qual, depois 

de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 14 de Novembro de 2011. 

 

O PRESIDENTE  

 

 

(LUÍS CAMPOS FERREIRA) 
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Adriano Rafael Moreira 
 Agostinho Lopes 
 Ana Paula Vitorino 
 Carina Oliveira 
 Catarina Martins 
 Duarte Cordeiro 
 Eduardo Teixeira 
 Fernando Jesus 
 Fernando Serrasqueiro 
 Helder Amaral 
 Heloísa Apolónia 
 Hortense Martins 
 João Paulo Viegas 
 Luís Campos Ferreira 
 Luís Leite Ramos 
 Luís Menezes 
 Nuno Encarnação 
 Nuno Filipe Matias 
 Pedro Pinto 
 Pedro Saraiva 
 Rui Paulo Figueiredo 
 Afonso Oliveira 
 Basílio Horta 
 Bruno Dias 
 Emídio Guerreiro 
 Fernando Virgílio Macedo 
 Nuno Serra 
 Paulo Cavaleiro 
 Paulo Sá 
 Pedro Roque 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Cláudia Monteiro de Aguiar 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Paulo Ribeiro de Campos 
 
 


